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ACCOMPAGNEMENT DE PERSONNES ADULTES EN SITUATION DE HANDICAP EN ANJOU 
Siège social : 28 rue de la Gibaudière 49124 Saint-barthélemy-d’Anjou – 02 41 43 54 22 – contact@kypseli.co 

Comptables siège social 

Les habitats de la Maison Galliéni,  
habitat inclusif 

Pour rendre l'ekyp 
accessible au plus 
grand nombre, vous 
trouverez dans ce 
numéro quelques 
articles qui pourront 
être écoutés plutôt 
que d'être lus.  
Il vous suffit pour 
cela de flasher, avec 
votre téléphone por-
table, le QR code qui 
se trouve près du 
titre de l'article. 
 

Nouveaux bâtiments du CAJ inaugurés le 5 octobre 

                  
       

 
 

"La tournée" 
 

Bernard Briodeau, Vice-Président, Grégoire Dupont, Di-
recteur Général, et moi-même avons entrepris, depuis 
l’automne 2024 et jusqu’au printemps 2025, la "tournée" 
des 14 sites Kypseli. 
 
Loin d’une ballade touristique, il s’agissait pour nous de 

rencontrer les acteurs de Kypseli (ouvriers, résidents, salariés et encadrants) sur 
leur lieu de vie et (ou) de travail dans le cadre concret de leur vie quotidienne. Ainsi, 
nous voulions encore plus nous montrer à l’écoute et nous rendre encore mieux 
compte des réussites et des attentes, mais aussi de ce qui mérite d’être amélioré.  
 
En effet, les dirigeants d’une association, pour être fidèles à leur mission et  prendre 
les meilleures décisions, doivent veiller à ne pas s’éloigner de la vie concrète des 
personnes qu’ils sont censés servir et donc être en prise avec les réalités vécues. 
  
Cela a été un formidable enrichissement pour nous trois et la confirmation que 
"l’esprit Kypseli" est bien une réalité partagée qu’il convient de maintenir et dévelop-
per.         
 
        Dominique Richard 
        Président de Kypseli 

La boutique solidaire est ouverte 
du mardi au vendredi  

de 10 h à 18 h 
Le samedi de 10 h à 17 h 

Les bulletins de l'ekyp sont 
disponibles sur le site de 
Kypseli  www.kypseli.co 

"La tournée" des sites de Kypseli par Dominique RICHARD, Bernard BRIODEAU et  
Grégoire DUPONT. Ici avec l'équipe Espaces verts de l'ESAT d'Angers 

Bonnes  
vacances ! 
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TÉMOIGNAGE Naférima KEITA 

accueillie à la résidence GAÏA 

 Pouvez-vous vous présenter ? 
Je m’appelle Naférima KEITA et je travaille à la légumerie de l’ESAT Kypseli de Saint Barthélemy 
d’Anjou depuis janvier 2025. Auparavant, je travaillais à l’ESAT de Melay, j’étais dans l’équipe de res-
tauration. J’ai aussi fait du conditionnement et de l’entretien de locaux. 
 

 Ou étiez-vous logée lorsque vous travailliez à Melay ? 
Je logeais au foyer d’hébergement Odile Chalopin à Chemillé, car ma famille habite à Angers. C’est 
aussi pour cela que j’ai voulu me rapprocher et que j’ai fait une demande pour intégrer l’ESAT de 
Saint Barthélemy, car c’était fatigant pour moi de rentrer tous les week-ends.  
En fait, j’ai d’abord fait un stage de 2 semaines à l’ESAT et pendant ce temps, j’ai habité chez mes 
parents. Mais comme je suis maintenant adulte et que je ne souhaitais plus rester vivre avec ma 
famille, j’ai aussi fait une demande pour vivre en appartement. Et depuis février 2025, j’habite dans 
un logement qui se trouve aussi à Saint Barthélemy avec un soutien de SAVS renforcé *. 
 

 Comment vous sentez-vous dans votre nouveau logement ? 
Je m’y sens bien, c’est agréable d’avoir un « chez moi ». Par contre, au début cela a été un peu diffi-
cile pour moi, tout était nouveau et il a fallu que je m’habitue. C’était presque la catastrophe. On me 

dit toujours que je suis trop exigente avec moi-même, parce que je veux que tout soit bien. Mais depuis que je suis dans ce loge-
ment, j’ai beaucoup gagné en autonomie, même si j’avais déjà bien progressé et appris beaucoup de choses au foyer de Chemillé. 
 

 Qu’est-ce que vous aimez le plus dans votre appartement ? 
Cet appartement est calme et j’aime bien y être quand je rentre du travail. Parfois ce n’est pas toujours facile avec les collègues et 
j’ai besoin de me retrouver dans ma bulle quand je ne suis pas au travail.  
 

 Comment se passe votre routine quotidienne ? 
Je prépare mes repas moi-même, j’ai un classeur avec des recettes, qui a été fait par les éducatrices et cela m’aide beaucoup, 
parce qu’au début c’était vraiment compliqué. J’ai aussi 2 robots. Alors je m’entraine à faire de nouvelles recettes.  
En plus des repas, je m’occupe aussi de la lessive. C’était compliqué au début avec la machine à laver, je trouvais qu’elle faisait 
beaucoup de bruit, ça m’a un peu inquiétée et l’éducatrice m’a fait un mode d’emploi et depuis ça va mieux. 
Je fais aussi les courses, environ une fois par semaine et avec les robots quand je choisis une recette, cela me donne automati-
quement la liste des courses à faire, c’est pratique. J’ai aussi une carte de paiement et les comptes sont gérés par l’éducatrice. 
C’est pour cela que je garde les tickets de caisse que je mets dans une boite. 
 

 Y-a-t-il quelque chose qui vous rend nerveuse ou qui vous inquiète dans ce nouvel appartement ? 
Au début oui, c’était difficile, mais les éducatrices passent deux fois par semaine et je peux les appeler quand j ’en ai besoin. Elles 
aussi me téléphonent de temps en temps. 
 

 Quelles sont les activités que vous préférez faire chez vous ? 
J’aime bien faire de petits tableaux avec des perles, cela s’appelle du « diamant painting » et j’aime bien faire cela au calme.  
Mais, je fais aussi d’autres activités* qui sont proposées par l’ESAT  et qui se déroulent à l’Espérance. On fait aussi des sorties le 
week-end avec le foyer, on va voir des expositions par exemple et on mange ensemble. 
 

 Avez-vous déjà rencontré vos voisins ? Si oui, comment cela s’est-il passé ? 
Oui j’ai des voisins que je connais mieux maintenant, Anthony et Thibault. On se dit bonjour quand on se croisent, on apprend à se 
connaitre.  

 

 Avez-vous besoin d’aide pour quelque chose en particulier dans votre logement ?  
Pour l’instant tout va bien, je me plais bien dans cet appartement. Au début, c’était vraiment un grand changement dans ma vie, un 
nouveau travail et un nouveau logement en même temps. Mais j’ai appris beaucoup de chose et j’apprends encore tous les jours. 
Je ne regrette pas cette nouvelle vie. 
 
 
*l’appartement de Naférima fait partie des appartements de la résidence GAIA et du dispositif mis en place par Kypseli avec un 
SAVS renforcé. 
 
** activité cuisine  
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Décès de Monsieur BRICOT 

     Rap-ZOOM SUR Kypseli 
Présentation des administrateurs 

Dans le précédent numéro de l'ekyp N°111, nous vous avons proposé une première présentation de 12 administrateurs de Kypseli (qui 
sont au nombre de 24 en tout). Voici ci-dessous la suite de cette présentation avec les 11 autres administrateurs. 

Gilbert BOISTAULT 
Administrateur 

LA POSSONNIÈRE 
 

Maryannick LE SAËC 
Membre du Bureau 
Verrières en Anjou 

Noëlla GRÉGOIRE 
Administratrice 

CHEMILLÉ EN ANJOU 

Marie-Claude ANDRÉ 
Administratrice 

ÉCOUFLANT 
Parent ESAT/SAVS 

Pascal DELHUMEAU 
Administrateur 

ANGERS 
Parent ESAT/FH 

Bernard BRIODEAU 
Vice-Président 

ANGERS 

Catherine MALET 
Administratrice 

ANGERS 
Parent ESAT 

Françoise TILLIER 
Administratrice 

BEAUPRÉAU 

Patrick VALENTIN 
Administrateur 

ANGERS 
 

Jean-Louis GARDAN 
Administrateur 

CHEMILLÉ EN ANJOU 

 

VIE ASSOCIATIVE - EVÈNEMENTS FAMILIAUX 

Décès 
 
Décès, le 10 mars 2025, de Madame Maryse PERCHER, survenu à l'âge de 40 ans. Maryse PERCHER était accueillie à l'ESAT de 
Verrières en Anjou depuis novembre 2005. 
 
Décès le 8 avril 2025, de Monsieur Jacques MARTINEAU, ancien administrateur de l'association et père d'Hélène MARTINEAU, 
accueillie à l'UPHV de Kypseli. 
 
Décès, le 18 avril 2025, de Madame Catherine SAVATON, ancienne résidente de l'UPHV et du foyer de la Possonnière 
 
Décès, le 30 avril 2025, de Madame BODY, mère de Lydia BODY, résidente du foyer de La Possonnière. 
 
Décès, le 19 mai 2025, de Monsieur William CAMUS, survenu à l'âge de 70 ans, ancien ouvrier de l'ESAT Kypseli Saint Barthéle-
my. 
 
Décès, le 11 juin 2025, de Madame Maryvonne DELEPINE, survenu à l'âge de 81 ans. Maryvonne DELEPINE résidait depuis un 
an à l'EHPAD César Geoffray à Angers, elle a travaillé à l'ESAT d'Angers et elle était accueillie au Club des Ainés jusqu'en juillet 
2024. 
 
Nous assurons les familles de toute notre sympathie. 

Pas de photo pour Monsieur van WAESBERGHE, administrateur ANGERS, parent ESAT et Maison Gallieni 
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ECHO DES ETABLISSEMENTS Conférence-débat Kypseli 
Le dialogue au cœur de l'accompagnement  

VIE ASSOCIATIVE 

Le jeudi 26 juin 2025, l’association Kypseli a organisé à l’auditorium du Cabinet TGS à Beaucouzé une table ronde 

consacrée à un thème essentiel : « Handicap : comment interroger le partenariat familles-professionnels ? ».  

 

Ce rendez-vous ouvert à tous a rassemblé familles, profession-

nels du médico-social, personnes accompagnées, élus, parte-

naires associatifs et institutionnels. Ensemble, ils ont partagé 

réflexions, témoignages et convictions sur la manière dont cha-

cun peut contribuer à un accompagnement respectueux de l’auto-

nomie et des singularités des personnes concernées. 

 
La soirée a débuté par la projection d’un film réalisé par l’associa-

tion, dans lequel des parents, des professionnels de l’accompa-

gnement et des personnes en situation de handicap prennent la 

parole. Leurs témoignages, souvent intimes et sincères, ont per-

mis de poser un cadre authentique, ancré dans le réel. À travers 

leurs mots, on perçoit les tensions parfois vécues, mais aussi la 

volonté partagée de mieux faire ensemble. Ce film, profondément 

humain, a touché les participants et ouvert la voie à un dialogue 

riche et respectueux.  

 

 

La table ronde a été animée par Olivier Samain, ancien journaliste 

à Europe 1, qui a su conduire les échanges avec finesse, écoute et 

sensibilité. Grâce à lui, la parole a circulé librement entre les inter-

venants, dans un climat de respect mutuel. 

 

Parmi les invités, Luc Gâteau, président de l’UNAPEI, a rappelé le 

rôle fondamental des familles dans le parcours de vie des per-

sonnes accompagnées. Il a insisté sur la nécessité d’une recon-

naissance réelle de leur place, non pas comme simples témoins, 

mais comme partenaires à part entière. Le député du Maine-et-

Loire, François Gernigon, a évoqué les enjeux politiques de l’auto-

nomie, soulignant l’importance d’un accompagnement plus fluide, 

plus lisible, et ancré dans la réalité du terrain. Arnaud Matignon, 

instructeur à la Maison Départementale de l’Autonomie, a présenté 

le cadre administratif actuel tout en reconnaissant les limites du 

système et la nécessité de simplifier les démarches pour les per-

sonnes accompagnées et leurs proches. 

 

La parole de Martine Baumard, cheffe de service à la Maison d’Accueil Spécialisée Les Romans à Saint-Hilaire-Saint-Florent, a ap-

porté un éclairage précieux sur les réalités du terrain. Forte de vingt-sept années d’expérience, elle a partagé les réussites mais 

aussi les tensions qui peuvent exister entre les attentes des familles et les contraintes institutionnelles. Véronique Pithon, direc-

trice des services et partenariat de l’ASPAM49, a questionné la frontière entre protection juridique et respect de la liberté indivi-

duelle, en soulignant l'importance de ne jamais priver une personne de sa capacité à décider pour elle-même. Enfin, Marie-Pia Hu-

meau, parent d’un adulte accompagné et administratrice de l’association Kypseli, a rappelé combien la reconnaissance de la pa-

role de chacun – parent, professionnel ou personne accompagnée – est essentielle pour construire un accompagnement fondé 

sur l’autodétermination. 

 

Tout au long de la soirée, les échanges ont mis en lumière l'importance d’un dialogue sincère entre familles et professionnels. Loin 

des oppositions figées, les intervenants ont montré qu’il est possible de travailler ensemble, dans le respect des rôles et des expé-

riences de chacun. Plusieurs participants ont souligné que la complémentarité des regards, lorsqu’elle est valorisée, devient un 

véritable levier pour l’émancipation des personnes accompagnées. 

 

Cette table ronde a aussi été l’occasion d’exprimer des idées concrètes pour améliorer les pratiques. Il a été question de mieux 

former les professionnels à la relation avec les familles, d’instaurer des temps de dialogue réguliers dans les établissements, d’im-

pliquer davantage les personnes concernées dans les décisions qui les touchent, et de reconnaître la contribution des proches 

comme une richesse plutôt qu’un frein. Plusieurs propositions ont émergé au fil de la soirée, toutes orientées vers un même objec-

tif : faire de l’accompagnement un processus construit collectivement, et non un service imposé. 

ZOOM SUR 

De gauche à droite : Véronique Pithon, directrice 
des services et partenariat de l'ASPAM49, Marie-
Pia Humeau, administratrice Kypseli, François Ger-
nigon, député, Olivier Samain, journaliste, Luc Gâ-
teau, Président de l'UNAPEI, Martine Baumard, 
cheffe de service à la MAS Les Romans et Arnaud 
MATIGNON, instructeur à la MDA. 
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"Une table ronde très instructive. Ce qui m'a parti-

culièrement intéressée, le croisement des points de 

vue des familles, des professionnels et de l'institu-

tion. Le film très bien réalisé, a permis d'apporter le 

regard des personnes accompagnées. Une expé-

rience à renouveler ! " 

 
 Julie, professionnelle médico-sociale 

Les participants ont exprimé leur reconnaissance envers Kypseli pour avoir su créer un espace de parole libre, bienveillant et profon-

dément humain. Ce moment d’échange a permis de sortir des cadres habituels pour entendre, comprendre, et envisager de nou-

velles façons de coopérer au bénéfice des personnes en situation de handicap. 

 

L’association tient à remercier chaleureusement tous les intervenants, les participants, les partenaires et les bénévoles mobilisés 

pour la réussite de cette soirée. Ce type de rencontre confirme combien il est nécessaire de multiplier les espaces où les paroles 

peuvent se croiser, se confronter, s’enrichir. L’équipe de Kypseli reste mobilisée pour poursuivre ces échanges, encourager la ré-

flexion collective et faire vivre une vision de l’accompagnement fondée sur la confiance, la co-construction et la dignité de chaque 

personne. 

 
Nous tenons à remercier également TGS pour la mise à disposition de leur salle de conférence, pour l'accueil que nous avons eu et 

leur disponibilité concernant nos différentes demandes. 
 

           Stéphane LECLERC 

                  Responsable juridique et ressources humaines 

"J'ai beaucoup apprécié que la place de parents 

dans l'accompagnement soit mise en valeur." 
 

Fabrice, parent d'une personne accueillie en ESAT 

Espace de réflexion 
Sur notre rôle de parents aidants 

VIE ASSOCIATIVE   

 
 

Espace ouvert animé par Michel YACGER, 
 psychologue spécialisé en accompagnement 

             Il est toujours possible de rejoindre le groupe  
                               pour une rencontre ou plus. 

Dates des rencontres du 2ème semestre 2025 
 et 1er semestre 2026   

 

Les jeudis à 19 heures 
 

16 octobre 2025 à St Barthélemy d'Anou 
11 décembre 2025 à Chemillé en Anjou 
5 février 2026 à St Barthélemy d'Anjou 

2 avril 2026 à Chemillé en Anjou 
4 juin 2026 à St Barthélemy d'Anjou 

Contact : Marie-France DAUNEAU (Angers) au 06 75 17 83 52  
ou Marie-Pia HUMEAU (Chemillé) au 06 61 52 03 09  

"Nous avons beaucoup apprécié le film avec : 

- les témoignages des parents, très émouvants  et 

reflétant ce que nous vivons : désir de plus d'autono-

mie et en même temps, protection excessive. 

- les témoignages des professionnels qui ont donné 

une juste définition de leur rôle et ont expliqué la dis-

tance nécessaire avec les familles. 

La présentation claire du rôle des participants : admi-

nistratifs, politiques, professionnels de terrain. 

Le débat instructif et enrichissant sur l'autodétermina-

tion des personnes accompagnées. 

L'animation par Olivier Samain très pro et sympa-

thique. 

En conclusion, une première très réussie à renouveler." 
 

   Catherine, parent d'une personne accueillie en ESAT 
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Semaine découverte de Kypseli  
Des visiteurs nombreux et curieux 

 
La semaine de découverte de Kypseli s’est déroulée du 19 au 23 mai. La diversité 
des propositions de rencontres a été appréciée par les visiteurs qui ont répondu 
présents sur l’ensemble de la programmation. Les salariés des structures de Kypse-
li ont unanimement souligné les questionnements nombreux et détaillés des visi-
teurs sur les modalités d’accompagnement que propose l’association. De leur côté, 
les visiteurs ont souligné le bien être visible dans les lieux de vie et d’activité de 
Kypseli 
 
Les propositions nouvelles de cette année : 

• Le SAVS renforcé à Saint Barthélemy d’Anjou 

• L’habitat inclusif du quartier des Justices à Angers 

• Un débat sur ce que peut apporter Kypseli, demain, sur le territoire 
 
Les semaines de découverte sont proposées tous les deux ans par Kypseli, en prin-
cipe au printemps. Si mai 2027 vous semble loin, n’hésitez pas à nous contacter 
pour nous faire part de vos souhaits. Nous pourrons certainement organiser une 
rencontre individuelle ou collective correspondant à vos attentes. 
 

RETOUR SUR 
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ECHOS DES ETABLISSEMENTS 

Une collaboration entre les ESAT et l'enseigne Decathlon 
Du Duo Day à une mission durable chez Décathlon Ponts de Cé 

Tout a commencé en 2022, à l’occasion du DuoDay, une journée nationale dédiée à l’inclu-
sion des personnes en situation de handicap dans le monde professionnel. Le magasin Dé-
cathlon Ponts-de-Cé a alors accueilli une personne en situation de handicap pour une jour-
née d’immersion au sein de ses équipes. Ce premier contact, riche en échanges et en appren-
tissages, a semé les graines d’une collaboration pérenne. 
 
Un besoin d’entreprise, une réponse inclusive 
 
En 2024, le magasin des Ponts-de-Cé a de nouveau fait appel à l’ESAT d’Angers, cette fois 
pour répondre à un besoin concret : la gestion des vêtements laissés par les clients dans 
l’espace cabine et leur remise sur cintres. Une mission simple mais essentielle pour garantir 

un espace de vente soigné et agréable. 
Depuis, une prestation extérieure a été mise en place. Chaque jour, du lundi au vendredi, une personne issue de l’ESAT 
intervient sur site. Un roulement de 4 à 5 travailleurs permet de garantir à la fois régularité du service et adaptation 
des rythmes de chacun. Cette organisation fluide et inclusive bénéficie autant aux ouvriers qu’à l’équipe Décathlon. 
 
Une dynamique qui s’étend : cap sur Beaucouzé 
 
Fort de ce succès, c’est désormais le magasin Décathlon Beaucouzé qui a sollicité une collaboration similaire. Cette 
fois, c’est l’ESAT de Bouchemaine qui entre en action pour organiser la mise à disposition de personnel. 
 
Les missions s’élargissent également : 

 Le cintrage en cabine, dans la continuité de l’expérience menée aux Ponts-de-Cé, 
 Et le montage de vélos, une tâche valorisante qui mobilise précision, autonomie et technicité. 

 
Une coopération gagnant-gagnant 
 
Cette démarche illustre parfaitement la capacité d’adaptation et d’engagement des enseignes Décathlon dans le 
champ de la Responsabilité Sociétale des Entreprises (RSE). Elle met aussi en lumière le rôle fondamental des ESAT 
dans l’inclusion professionnelle durable de personnes en situation de handicap. 
 

   Une initiative qui prouve qu’en conjuguant besoins opérationnels, volonté humaine et partenariat intelligent, il est 
possible de bâtir un environnement de travail plus ouvert, respectueux et efficace pour tous. 
 
            Marie LEGOUT 
            Chargée d'insertion professionnelle 

SAESAT 

Si vous possédez un téléviseur dont vous n'avez plus l'utilité et que vous souhaitez donner, la SAESAT 
de Saint Barthélemy d'Anjou est à la recherche d'un téléviseur écran plat avec une prise HDMI.  
 

Vous pouvez contacter Célia GARINO, animatrice de la SAESAT au 06 16 18 35 34 ou 
c.garino@kypseli.co 

La SAESAT de St Barthélemy 
Recherche TV 
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Restez connectés avec la Boutique Solidaire : suivez-nous 
sur Facebook, Instagram et LinkedIn  
Pour rester constamment informé des dernières nouvelles et 

des derniers événements de la Boutique Solidaire, n’oubliez 

pas de nous suivre sur les réseaux sociaux. Votre soutien 

est aussi un des moteurs de notre succès et nous postons 

régulièrement sur nos pages Facebook, Instagram et 

LinkedIn.  

       La Boutique Solidaire  

       @laboutiquesolidaire49 

       La Boutique Solidaire 

Merci à Fabrice RIBAULT  
 qui a assuré la lecture de ce numéro de l'ekyp. 


